

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

Lo oneroso de la labor de Correos

Es realmente un servicio oneroso en extremo por su cantidad y calidad el importantísimo servicio de Correos. Y para aminorarlo hay que hacer comparaciones de tiempos y de tiempo, a la vez que medir el alcance de sus funciones de actualidad.

dos los servicios del Estado son cargas; ese tan importantísimo e indispensable es manantial de considerables ingresos.

Ecoss de la Montaña

En la tarde del domingo 18 del actual, hemos presenciado un partido de pelota en el hermoso frontón de esta villa, en el que hicieron sus habilidades nada comunes, don Joaquín Baleztena (hijo) y el americano de Irura (Guipúzcoa).

de un Rey moro, hay ya un giron de cielo y un trozo de paisaje libres de las boiras.

Y el cielo es azul y transparente; y el paisaje claro y limpio. Y como el Sol acaba de salir al cielo abierto, su luz acaricia a los montes de soslayo, y forman sombra los pliegues y arrugas de los montes y así en sus laderas azules, se destacan claros y limpios los relieves.

soberbios castillos, como las peñas que lamen los torrentes que siempre están despiertos; ni rebeldes como los montes que le guardan; ni fijos como los barrancos que le dan la independencia de un dilatado vacío.

Notas militares

CURSOS DE INSTRUCCION Se ha dispuesto que el primer teniente de Caballería de Almansa don Luis García Ezcurra asista al curso especial para primeros tenientes de la cuarta sección de la Escuela de Tiro.

Campos y mercados en Navarra

La presente semana se ha distinguido como lo anterior; por el frío que se ha dejado sentir, impropio con respecto a la estación en que nos encontramos.

de el día de la piedra (8 de Agosto). Por las mañanas y por las noches, desde hace dos días, se nota bastante fresco.

Notas locales

Miranda El agua que cayó el lunes, vino muy bien para el regadío y las viñas porque hacía mucha falta, especialmente para el regadío, pero debido al mal tiempo que ha quedado no aprovechará nada, porque parece que estamos en Enero, de tanto frío, así es que las hortalizas y alubias van perdiendo mucho y di-s queira que no caiga alguna helada que remate con todo, porque de seguir el tiempo así será lo más probable.

Esta la gente preparando las simientes de granos y abonos para extender en seguida por el campo preparado para la siembra.

Villafraanca

La situación agrícola nada deja que desear. El tiempo ha refrescado notablemente. Durante la semana se han vendido un vagón de trigo y otro de patatas.

La cosecha es regular en la vega y menos que mediana en los caseríos, viniendo algo retrasada, tanto, que de continuar así el tiempo se desconfiaría; pueda cogerse nada por no venir a sazón.

Bañuel

Los melonares y pimentonares med años des-

Irurzun Después de las últimas lluvias el tiempo se presenta magnífico.

El corresponsal. Leiza 21 Septiembre 1910.

Navarra pintoresca

Sobre las águilas Mendaur es un monte como una gran pirámide de arruinada y deformada por el perpetuo martilleo del tiempo.

XVI

Primera invitación

Recordarán nuestros lectores la conversación de John Malcolm con su hijo Jorge el día siguiente de la llegada de este último a Benares.

montaba a caballo y salía del bengalow sin hacerse acompañar ni por un criado, y sin que nadie supiera hacia qué lado encaminaban sus pasos.

Un día que Jorge le pidió permiso para acompañarle, se lo negó terminantemente. Acostumbraba a volver todas las tardes a la hora de comer. La espesa capa de polvo y de sudor, ya seco, de su caballo demostraba que caballo y caballero volvían de recorrer grandes distancias.

El pais misterioso

prometo mi odio! ¡La princesa Djella ni ovidia, ni perdona! ¡Ten cuidado, Jorge Malcolm.

—¡Entonces! —Tranquilízate, hijo mío. Esta existencia demasiado agitada toca a fin.

Jornales á seco.—Luquin 1,50 pesetas; Peñalba y Villafranca 2,25; Bañuel 2; Mendigorria 2,50.

La manifestación católica

De los pueblos Es cada día mayor el entusiasmo, y cada hora que pasa se evidencia de un modo más elocuente la resuelta actitud de las más importantes localidades de Navarra, respecto á la participación que habrán de tomar en el magnífico é imponente acto del día 2 de Octubre.

La católica ciudad de Estella ha dirigido la siguiente alocución al vecindario: Estella ¡Estelleas! ¿Quién no está enterado de la manifestación que se celebrará en Pamplona el día 2 de Octubre?

La manifestación Navarra será grandiosa: Estella á 43 kilómetros de Pamplona, y sin otra vía de comunicación que la carretera, ha de encontrar mayores dificultades que el resto de la provincia para concurrir, pero las dificultades se salvan con el entusiasmo y bien sabemos que no os ha de faltar.

Para trasladarnos á Pamplona tan gran número de estelenses, no vemos otro medio que hacer un viaje, no de placer, sino de sacrificio, y áun para esto será necesario que esta Junta organizadora encuentre en vosotros decidido apoyo.

A este efecto, invita al vecindario á contribuir para disponer medios de locomoción, y poder llevar á aquellos que no estén en condiciones de hacer un desembolso extraordinario. Ante los ataques que dirigen á nuestra Madre, todos sus hijos nos unimos en apretado haz para defenderla: á esto vamos á Pamplona. ¡Viva Jesucristo y su representación en la tierra! ¡Viva la Iglesia! ¡Viva España Católica!

Estella 22 de Septiembre de 1910.—La Junta de defensa Católica, Faustino de Carlos, presidente; Autolin Munarriz, vicepresidente; Gabriel Aranguiz, tesorero; Romualdo Lacabe, vocal; J. se Zaza, secretario.

Nuestro querido corresponsal al enviarnos la siguiente alocución, añade la siguiente nota: La Junta de defensa Católica ha distribuido hoy el adjunto manifiesto.

Es mucha la animación que en esta se tiene para asistir á la manifestación católica del día 2 de Octubre. Lo mismo debe de pasar á los pueblos vecinos de Estella, según se ha visto por los que han acudido al mercado de hoy. Lo difícil va á ser los medios de poder ir, pero todo se salvará, según se ve por el entusiasmo que hay.

Luquin

Nuestro estimado corresponsal de Luquin nos escribe: «El y mucho entusiasmo por aquí para acudir á la manifestación.

La Junta Católica de esta localidad pone carros y caballerías para la gente que quiera concurrir gratuitamente y en los pueblos inmediatos darán además pan y vino.

Legaria

También son de nuestro querido corresponsal las siguientes líneas: «Los votos de esta localidad están todos en pro de la grandiosa manifestación católica que se celebrará el 2 de Octubre en esa; y en contra de todo propósito impío que se intente llevar á efecto por quien quiera que sea.

Leiza

De la importante villa montañesa nos escriben: «Es grande el entusiasmo que se observa en esta villa y sus inmediatas para asistir á la manifestación que el día 2 de Octubre próximo ha de celebrarse en esa capital, no siendo dudoso que acudirán á ella tantos manifestantes como lo permitan los medios de locomoción de que se pueda disponer.»

La Junta Católica de Bergota ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente don Isidoro Saenz. Vocales don Forastiano García, don Luis Vicente, don Juan Hernández. Secretario don Pedro Ruiz de Larrinaga.

La Junta Católica de Barbarin ha enviado á la de Pamplona un donativo de 15 pesetas para contribuir á los gastos de la manifestación.

De Igúzquiza dicen: «Hay verdadero entusiasmo por asistir á la grandiosa manifestación del día 2, y ya se está preparando la caravana que en carros y caballerías nos ha de conducir á la capital.

El Ayuntamiento de Bergota ha acordado por unanimidad que le represente en la manifestación el concejal de aquel Ayuntamiento don Blas Fernández de Luco.

La Junta Católica de Pamplona ha gestionado de la dirección de obras del Hospital de Barañáin que los terrenos del mismo puedan depositar los manifestantes de Estella y pueblos de dicha parte, los carros, vehículos y caballerías en que efectúen al viaje á Pamplona.

Además se gestiona poder contar con otros locales en distintas direcciones, para dar la mayor suma posible de facilidades á los manifestantes de los pueblos.

Ayuntamiento

«A las cinco y cuarenta minutos se abre la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde.

Están presentes los señores Aldaz, Erviti, Zutiáurre, Lipuzcoa, León, Arrivillaga, Ochoa de Oiza, Jimenez, Pascual y Berrio. En el centro del salón está expuesto el retrato que de Sarasate muerto, hizo el pintor Lopez Mezquita.

Se aprueban el acta y las cuentas. Circular del M. I. Sr. Gobernador civil, disponiendo de se le comunique sin demora por los Ayuntamientos de esta provincia, los que tengan establecido el servicio sanitario provisto de las oportunas brigadas y material conducentes á la extirpación de los focos infecciosos, con el fin de dar cuenta á su vez á la Superioridad.

Pasa al Inspector de Sanidad para que le dé cumplimiento.

Comunicación de la Cámara Oficial de Comercio y de la Industria de Navarra, en solicitud de que con la urgencia que el caso requiere se adopten las medidas que estime el Excmo. Ayuntamiento más eficaces para evitar que sea desmembrado el contingente militar de esta capital.

El señor Viñas da cuenta de algunas gestiones que ha realizado sobre este asunto con el general Cirujeda, cuando era gobernador interino de la plaza, y anuncia, que si á ello le autoriza el Ayuntamiento, continuará las gestiones con el gobernador propietario señor marqués de Valtierra.

El plazo aquel de 15 días, de que se habló en la sesión anterior, concedido por el Capitán general, ha sido ampliado indefinidamente.

El señor Alcalde es nuevamente autorizado por el Ayuntamiento para que continúe las gestiones, y el señor Alcalde solicita la ayuda del señor Ochoa de Oiza, que es buen conocedor de los alrededores de Pamplona, el cual accede gustoso á la invitación de acompañar en estas gestiones al señor Alcalde.

Pasa á Hacienda una instancia de doña Joaquina Mendivil y á Fomento una del señor Oroquieta.

Comunicación del Ilmo. Sr. Presidente de la Excmo. Audiencia Territorial, dando traslado de otra del Excmo. Sr. General gobernador militar de esta plaza, en la que se indican, respecto á las medidas sanitarias, las deficiencias que se observan en el edificio destinado á cárcel, tanto en los retretes, como en el cuarto del oficial de guardia.

Pasa á la comisión de Alcaldes. Informes De la comisión de señores Alcaldes Informando en sentido negativo la Real orden circular del Ministerio de la Gobernación de 22 de Agosto próximo pasado referente á la inmediata reforma de la división electoral que en la actualidad rige.

Informando sobre las proposiciones que con el carácter de urgencia fueron presentadas al Excmo. Ayuntamiento por los individuos que forman las Sociedades de Resistencia y en su nombre el Comité de la Federación local y provincial de obreros residentes en esta ciudad.

Informando favorablemente en el expediente de ampliación de una parcela de terreno en el Cementerio para sepultura exclusiva de los soldados que mueran durante el servicio activo.

Informando también en sentido favorable la instancia del que fué peón de Obras del Municipio, José Eugui, que solicita la concesión de retiro.

Terminado el despacho ordinario el señor Alcalde da cuenta de que la Comisión nombrada por el Municipio fué á Biarritz para rendir homenaje al gran Sarasate, y que allí fué objeto de muchas atenciones, una de ellas, muy singular de los Sres. Golchmidt, que han regalado al municipio el retrato del ilustre muerto pintado por Mezquita.

El señor León propone que se den las gracias á los señores Goldchmidt, y el señor Giménez propone que también se dé las gracias al Municipio de Biarritz. Así se acuerda y se levanta la sesión á las seis y cuarenta.

GACETILLAS

En los glaciés de la Media Luna ha comenzado la instalación del vallado para la feria de ganados que comenzará el día 25 del actual y que suele verse tan concurrida ó más que la del mes de Julio.

Ante la Alcaldía fueron ayer denunciados dos mendigos por postular sin estar autorizados.

Por los agentes encargados del servicio fueron ayer reconocidas 128 docenas de huevos, todos los cuales fueron dados por buenos.

En Tudela trátase de fundar muy en breve un Centro Católico.

Según nuestras noticias, se piensa en establecer varias clases donde puedan recibir instrucción los obreros tudelanos, circuncribiéndose, por ahora, la enseñanza que se dé á lectura y escritura, cuentas, dibujo y contabilidad.

Más adelante se ampliarán las clases. De la enseñanza se encargarán personas competentes.

Como se ve, el plan es magnífico y nos alegraremos de que pueda desarrollarse por completo.

Por el jefe del puesto de la guardia civil de Tudela y un cabo á sus órdenes fueron detenidos anteaayer en una posada de dicha ciudad dos carteristas, verdaderos rateros llamados Mariano Delgado (a) Chorlito y Eusebio Ferrer (a) El abuelo, como presuntos autores del robo cometido días pasados en el domicilio de don Domingo Lizaso y de cuyo hecho tienen noticia nuestros lectores.

Han sido puestos á disposición del Juzgado que instruye diligencias.

Mañana, á las doce menos cuarto tendrá lugar en la iglesia de Santo Domingo la junta mensual de señores celadores y señoras celadoras del Apostolado de la Oración presidida por el R. P. Angei García de la Compañía de Jesús. Se solicita la asistencia.

Por el Ministerio de Instrucción pública ha sido nombrado secretaria de la Escuela Normal de maestras de Pontevedra la distinguida profesora doña Gervasia Plaza, paisana nuestra é hija del maestro de Lecároz don Joaquín Plaza.

Reciba nuestra enhorabuena. En la Secretaría de Gobierno de la Audiencia se recibieron ayer los sumarios siguientes:

Pamplona.—Contra D. J., por robo. Id.—Por suicidio, sin procesado. Id.—Por gritos subversivos, id. Id.—Contra L. M., por disar. Tudela.—Contra V. T., por lesiones.

El prestigioso cuerpo de ingenieros de Montes ha tenido la hermosa idea de proclamar á San Francisco de Asis como Patrón de los forestales.

Los PP. Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María, han vuelto á

instalar en Alagón el floreciente Colegio que allí subsistió por muchos años y que fué un hermoso plantel de jóvenes, futuros Apóstoles que están ya anunciando por todas partes la fé de Jesucristo y las glorias de su Inmaculada Madre.

La Archicofradía del Inmaculado Corazón de María, establecida canónicamente en la iglesia de San Fermín de Aldapa, celebrará sus ejercicios mensuales mañana, 25, en esta forma:

Por la mañana.—A las siete misa de comunión general con órgano y cánticos al Santísimo Sacramento.

A las diez será la misa cantada con panegírico del mártir San Fermín, que predicará el R. P. Lorenzo Alduan.

Por la tarde.—A las seis y media exposición de S. D. M., estación, rosario, ejercicio religioso de oraciones y preces por la conversión de los pecadores, con canto de tres Avemarías y gozos al Inmaculado Corazón de María. A seguida sermón que predicará el R. P. Isaac Buigos, Superior de la residencia de Bilbao, reserva y salva.

Nota. Todos los sábados se celebrará la misa y ejercicios de la Archicofradía á las seis en el altar del Corazón de María.

Según nuestras noticias, en el valle de Larraun se proyecta construir de nueva planta un edificio que ha de destinarse á Casa Ayuntamiento, con las demás oficinas y dependencias anejas á los diversos servicios municipales.

La idea, que ha sido acogida con todo el entusiasmo y simpatía que exige una necesidad tan sentida, merece nuestra sincera alabanza que tributamos gustosos á quienes tomando tan plausible iniciativa ponen á contribución su celo é influencia prestigiosa á fin de conseguir esta gran mejora en el hidalgo y pintoresco valle.

Según el estado comparativo que publica mensualmente la Compañía Arrendataria de Tabacos, las ventas de este artículo y de los envases usados durante el mes de Agosto de 1910, se eleva á 17.938.767,83 pesetas contra pesetas 17.549.280,56 en igual mes de 1909, ó sea un alza líquida de 389.487,26 en el año corriente.

Cuidado que somos primos de corresponder tan bien á quien tan malísimamente sirve á los consumidores!

Por decreto del gobernador civil de la provincia han sido admitidas las renuncias de las minas de hierro denominadas «Santa Ana» y «Santa Inés», sitas en términos de Sumbilla, Santesteban, Narvarte y Elgorriaga, de la propiedad de don Florentino Taberna Iturralde, vecino de Sumbilla, declarando caducadas las citadas minas y francos y registrables los terrenos que aquellas ocupaban.

Por fuerza de carabineros de esta Comandancia se verificaron los días 17 y 21 del mes actual las aprehensiones consistentes en dos cajas que contenían seis sombreros de señora, un bulto con vasos de cristal con peso de tres kilogramos y una caja con nueve kilogramos de chocolate.

Después de brillantes ejercicios literarios practicados en el Seminario de Zaragoza ha obtenido el grado de licenciado en Sagrada Teología, con la calificación de «nomine discrepante» nuestro amigo don Pedro Gascón, de Tudela, á quien cordialmente felicitemos.

Noticias oficiales recibidas de San Martín de Ux, dan cuenta que en la noche del martes último se cometió un audaz robo en el despacho de carnes de dicha villa.

Los rateros, que hasta la fecha no han sido habidos, forzaron con palanqueta la rejilla de una ventana, y una vez dentro se llevaron del cajón del mostrador todo el dinero que en él había y que ascendía á la cantidad de 55 pesetas en monedas de plata y algunas de cobre.

El Juzgado instruye diligencias, y la guardia civil practica gestiones para capturar á los ladrones.

El Sr. Alcalde ha prohibido que vendan periódicos un niño de muy corta edad que desde la primera hora del día hasta media mañana se pasaba el tiempo vandeando.

Nosotros teníamos el propósito de pedir esto al Sr. Alcalde, de modo que no hay para qué decir que nos alegramos de esta disposición.

De viajes—De San Sebastián ha vuelto el ex-alcalde de Pamplona don Fernando de Gorosabel con su distinguida señora.

—De San Juan de Luz, donde han pasado una temporada han regresado las distinguidas señoritas Concepción Albert y Conchita Arizti.

—Nuestros amigos de Barbarin y Aoiz, respectivamente D. Pablo Martínez de Morrentin y D. Javier Ortiz salieron ayer á realizar una excursión por Aoiz, Burguete y Roncesvalles.

—Ha salido para Lourdes la distinguida señora viuda de Elgart acompañada de sus bellas hijas.

—Para el mismo punto el conocido industrial nuestro distinguido amigo don Román Oteiza y su bella hija María.

—Ha marchado á Madrid el distinguido y

joven ingeniero don Fulgencio Aldaz y Bengoechea.

—De Biarritz y San Sebastián han regresado don Santiago Bengoechea y los señores Vilella y Laspiur, distinguidos amigos nuestros.

—De San Juan de Luz donde veraneaba regresó ayer á Pamplona nuestro amigo don Domingo Agudo en compañía de su distinguida esposa doña Carmen Olaso.

—Ha marchado á Madrid con objeto de examinarse para obtener el grado de doctor, el joven y competente médico de Allo, amigo nuestro don Simon Blasco y Salas.

—Después de haber pasado larga temporada en Pamplona, Estella y Allo, ha regresado la bella y elegante señorita Elena Blasco Salas, acompañada de doña María Teresa Lorente, distinguida esposa del médico de Allo Sr. Blasco.

—De San Sebastián ha regresado nuestro distinguido amigo el culto catedrático de este instituto don Francisco Amador de los Rios, con su distinguida esposa é hijos.

—Se encuentran en esta capital el distinguido ingeniero de Lérida don José Lillo y su elegante y bella esposa doña Asunción Castedo.

—De San Sebastián ha vuelto nuestro estimado amigo D. José Montañana con su familia.

Consulta de enfermedades de los ojos.—Dr. D. Carlos Amat, Oculista.—Es-lava, 1, 1.º 30-5

Ayer dió á luz con toda felicidad un robusto niño la esposa de nuestro estimado amigo el acreditado platero de esta capital don Juan Florenzano.

Tanto la madre como el nuevo vástago se encuentran en perfecto estado de salud. Enviamos nuestra cordial enhorabuena á los padres del recién nacido.

Adoración Nocturna.—Esta noche celebrará el turno de San Fermín la vigilia de su Titular.

Con motivo de celebrarse estos días los ejercicios espirituales dicha vigilia tendrá lugar en la iglesia del Seminario Conciliar y se dedicará en sufragio del alma de doña Vicenta Huarte y Goffi.

En dicha función predicará uno de los elocuentes PP. Jesuitas que están dirigiendo los ejercicios espirituales para hombres. No se permitirá la asistencia de señoras á esta vigilia. Se ruega á los adoradores la puntual asistencia.

Empléense las auténticas aguas minerales alcalinas de Vichy-Étal embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado). Producen siempre los mejores resultados.

Hoy es fiesta nacional, por ser el centenario de las Cortes de Cádiz. Por este motivo no habrá trabajo en las oficinas del Estado.

Solemne función que mañana domingo celebrará la V. O. Tercera en Capuchinos.

Por la mañana á las siete comunión general y misa para los hermanos difuntos. A las cuatro de la tarde, exposición de Su Divina Majestad, rosario, sermón que predicará el M. R. P. Guardian, reserva y por fin la procesión del S. P. San Francisco de Asis.

El tiempo lleva camino de declararse francamente invernal, sin apenas haber entrado en el otoño.

Ayer aunque el día fué despejado, la temperatura era baja y por la noche el frío se dejaba sentir con gran intensidad.

Enfermedades de los ojos Doctor Recoado, Especialista.—Consultación, 38, 1.º 90-62

El día 1.º de Octubre es el señalado para la boda del renombrado y distinguido oculista nuestro paisano don Ricardo Asuncion con la bella señorita bilbaína Luisa Arana.

Por adelantado, damos la enhorabuena á los prometidos esposos y á sus distinguidas familias.

En un colega vemos la siguiente noticia que telegrafian de La Coruña.

«Durante el mes han salido centenares de emigrantes con rumbo á América. Ayer marcharon 200. Hoy salen tres trasatlánticos que llevan más de 100. Hasta fin de mes saldrán 10 buques con destino á América. Para Octubre hay anunciados 20 vapores.»

¡A qué tristes reflexiones se presta la precedente noticia!

El gobernador civil de la provincia encarga á los agentes de su autoridad practiquen gestiones para averiguar el paradero del joven de 19 años Benito Aguerri Legarreta, el cual desapareció de su domicilio paterno sito en Carcastillo el día 10 del actual, y caso de ser habido se comunique al alcalde de dicha villa.

Igual diligencia interesa dicha autoridad para que se busque y capture al joven de 20 años Demetrio Velaz y Fernandez, natural de Morentin, para el caso de ser detenido

sea puesto á disposición del Juzgado especial de Marina de la Comandancia de Bilbao.

El reuma se cura

Reumáticos, probad Saloforina de Larman, médico alemán; curación pronta del reuma articular y nervioso, así lo atestiguan muchos reumáticos, saliendo curados de los hospitales de Alemania, Pamplona. Farmacias de Marquina y Aguinaga, á 5 pesetas caja.

En un periódico local vemos la siguiente noticia que transcribimos íntegra sólo á título de información.

«Nos escriben de Biarritz que los actuales propietarios de «Villa Navarra» donde murió nuestro incomparable Sarasate, gestionan la venta de dicho hotel.

Le ha sido ofrecido á don Miguel Muguet, conocido y acandilado americano, vecino de Pamplona.

Nos alegraremos de que, en el caso de ser vendida esa casa de tan noble recuerdo, la adquiera algún navarro, para que no pase á manos de personas absolutamente ajenas á los cariños de Navarra.»

Recomendamos al que necesite calzado, no compre sin ver clases, modelos y precios en la gran zapatería de Llorente: es la que en verdad presenta más variedad y mejor calzado de invierno.—Mayor 9, y talleres, Campana 4.

En las oposiciones á la plaza de secretario de Gobierno de esta Audiencia practicaron ayer tarde el ejercicio oral, los opositores señores don Francisco Lumberras y don José Andrés y Gonzalez.

Hoy á las cuatro de la tarde continuarán los ejercicios.

Reflexiones de una lavandera.—Los jabones marca «El Águila» extra especial y Calatrava, son los más suplidos y los mejores. Pidanse en todas partes. Dirigirse al fabricante Gervasio Alfaro, FITERO.

Los modistos yanquis han celebrado en Nueva York un mitin monstruo contra la moda parisien de esas faldas ridículas trabadas por abajo.

Dicho mitin fué organizado por una Asociación formada últimamente en Nueva York y que tiene por objeto librar á la América del Norte de la invasión de esas faldas inmorales y antiestéticas, según el dictamen de sus miembros.

El mitin fué muy divertido. Comenzó dando lectura el presidente de una carta enviada desde París por un modisto yanqui. En ella es descrita con los más tetricos colores la «kobble skirt», que así es denominada esta faja en los Estados Unidos.

Después de ser leída esta carta, varios modistos de los más afamados en Nueva York hicieron uso de la palabra y en términos vehementes protestaron contra la moda ridícula que sus colegas de París querían imponer al sexo femenino.

Dijeron que no es cierto esté en París el centro de la elegancia y que es necesario y patriótico oponer un dique á la ola de la extravagancia y mal gusto que desde las orillas del Sena se extiende por todos los países civilizados y amenaza cubrir las tierras yanquis.

Los concurrentes al mitin votaron por unanimidad un orden del día en que se declara que la libre América no debe aceptar la moda de las faldas estrechas por abajo.

También fué acordado que en adelante los modistos no hagan creer á sus clientes que van á París á estudiar las modas, cuando es lo cierto que se limitan á pasar tres meses, todos los años, en un balneario norteamericano.

Fumad el papel JOB O DEJAD DE FUMAR —32 (a)

Publicaciones

NOVEDADES Esta interesante revista publicará mañana domingo las siguientes fotografías: Las fiestas de Sport Vasco en Indauchu (Bilbao).

—El gran concurso hípico internacional de San Sebastián, en la cual aparecen SS. MM. presenciando tan interesantes pruebas verificadas con gran éxito en el campo de Ondarreta.

—Novilladas celebradas en Lezo y Elbar, con motivo de las fiestas de la Santa Cruz, las cuales han sido muy concurridas.

—Romería al Santuario de Nuestra Señora de Estibalz, que los alaveses celebran anualmente el 18 del corriente.

—Cotillón de honor ofrecido por el propietario del hotel Continental.

—Grupo de excursionistas tolosanos que el día 8 visitaron Irún y Fuenterabía.

—Interesantes fotografías de la excursión automovilista á Azcoitia.

—S. M. la Reina visitando la Exposición Retrospectiva en el salón de «El Pueblo Vasco».

Nuestra información

MADRID 12.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5'30 de la tarde hasta las 2'30 madrugada.

De la región

Alava Vitoria 23 (9 noche)

Detenidos Por la policía han sido detenidos hoy Tomás Uriarte y su mujer, acusados de robo de subidas.

Cambio de ropa Se ha dispuesto que desde hoy vistan

traje de paño los asistentes y ordenanzas de los jefes y oficiales. El corresponsal.

Guipúzcoa San Sebastian 23 (9 noche), El nuevo de Jornada

Como estaba anunciado, en el sud-expreso de esta mañana, ha llegado de Madrid el Ministro de Gracia y Justicia Sr. Ruiz Valarino que viene á sustituir al señor García Prieto en las funciones de Ministro de Jornada.

Venia acompañado de su hermana, su secretario y un taquígrafo del Senado. En la estación le esperaban el de Estado,

todas las autoridades, la Audiencia en pleno y muchos amigos políticos.

Después de los saludos de rigor, fueron los dos ministros en automóvil al Hotel Du Palais, do-de celebraron detenida conferencia.

En Miramar Al medida subieron á Miramar los dos ministros mencionados, permaneciendo cerca de una hora.

A su salida nos dijeron que el objeto principal de su presencia en Miramar era el de despedirse de la Real familia el Sr. García Prieto, y el de cumplimentarla el señor Ruiz Valarino.

La sanción regia fué sometido un solo decreto jubilando al magistrado del Tribunal de cuentas don Mariano Catalina.

Ministro que regresa

El señor García Prieto que durante todo el verano ha hecho de ministro de Jornada, ha salido esta tarde en el segundo expreso con dirección a Madrid.

Concurso hípico

Esta mañana se ha celebrado en el hipódromo de Ondarreta el concurso hípico, prueba «handicap» en la que se corría la copa de San Sebastián.

Visita regia

A las once de la mañana han marchado a la Granja de Fraisoro en automóvil las Reinas doña Victoria y doña Cristina con sus damas la Duquesa de San Carlos y Marquesa de Navarres.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 23 (10 noche).

Normalidad restablecida

La normalidad es completísima, tanto en las minas y fábricas como en los muelles. Desde primera hora los obreros han entrado al trabajo, dedicándose a sus faenas.

Felicitaciones

Las autoridades en general, y especialmente la militar, están recibiendo muchas felicitaciones de todas las entidades y centros de la población con motivo de la solución de la huelga.

Obsequios

En la Cámara de Comercio se ha celebrado esta tarde una reunión magna a la que han asistido representantes de todas las entidades particulares y fuerzas vivas de la población, a fin de disponer algo en obsequio a los militares que aquí han permanecido durante el desarrollo de la pasada huelga.

Regreso de tropas

Los regimientos aquí concentrados con motivo de la huelga, disponense ya a regresar a sus respectivas guarniciones. Los primeros en salir serán los de infantería de Saboya e Isabel II, de guarnición en Madrid y Valladolid respectivamente.

El corresponsal.

MADRID

La manifestación católica

según el Presidente

Hablando el señor Canalejas de los preparativos de los católicos para las manifestaciones del día 2, ha dicho que no se trata de un movimiento católico, sino político, católico-integrista.

añadió que eso lo ha demostrado un interesante artículo de «El Labor» periódico de Salamanca, netamente católico.

Dijo también que los gobernadores expresamente que los organizadores de las manifestaciones son carlistas e integristas y que el carácter de las manifestaciones que se preparan será político y antidinástico.

El señor Canalejas, siguió divagando soñando después de las manifestaciones, añadiendo:

Me acusan de atropellar los intereses religiosos; es inexacto. Nadie podrá concretar un solo atropello. Muchos curas me escriben protestando contra mi política en marchamos por un camino equivocado, pero yo creo que los exaltados son los obispos e integristas, esos que pretenden que entren en el movimiento los católicos verdaderos, sin filiación política.

Sobre la previa censura

El señor Canalejas, hablando a los periodistas de las noticias en que se dijo cuenta que el gobernador civil de Granada esgrimió pidiéndole que explique su conducta, pues no está autorizado para eso, ya que la previa censura se emplea solamente en situaciones anormales, como últimamente en Bilbao, y aun así se ejerció muy superficialmente.

Creo—terminó diciendo el Presidente—que debe de haber error en esto que se ha dicho.

El servicio obligatorio

El general Aznar ha visitado hoy al señor Canalejas y le ha hecho entrega del

proyecto de ley sobre el servicio obligatorio, que ha sido ya impreso.

El general Lopez Dominguez

El general Lopez Dominguez ha pasado la noche tranquilo dentro del estado de gravedad.

La «Gaceta»

No publica decreto alguno de interés especial para esa región.

Publica los nombramientos de los tribunales de oposiciones a cátedras, y un decreto disponiendo que el día primero de Noviembre se constituya en Málaga la comisión que se ocupará en todo lo referente a la plaga del poli roig.

De Guerra

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica varios destinos de jefes y oficiales de Administración militar.

Huelgas que empeoran

Han empeorado según las últimas noticias las huelgas de Barcelona y Sabadell.

El Obispo de Sion

Barcelona.—Ha llegado aquí procedente de Palma el señor Obispo de Sion. Marcha a Madrid en el tren rápido.

Los obreros de Barcelona

El ministro de la Gobernación, al conversar con los periodistas, nos ha dicho que casi todos los obreros metalúrgicos de la Barceloneta han entrado hoy a trabajar. El señor Merino ha añadido que únicamente se muestran retraídos de acudir al trabajo los obreros de los barrios del Oeste, siendo eso debido a la propaganda que en favor de la huelga realizan los exaltados.

Hablando también sobre el movimiento obrero en Barcelona, el señor Canalejas nos ha dicho que, según noticias por él recibidas de dicha ciudad, hoy han entrado al trabajo más obreros que ayer.

Resulta (ha añadido el jefe del Gobierno) que recorremos un plano inclinado hacia una solución prudente que está próxima.

La mayor parte de los obreros se reunen con anarquistas exaltados, y cuesta trabajo encauzarlos hacia la normalidad, que desean los buenos obreros.

Elogios

El ministro de la Gobernación comentando las noticias de Barcelona, ha dicho que el Gobernador civil de aquella provincia Sr. Muñoz merece elogios por su gestión acerca del movimiento obrero, en la cual ha demostrado talento y un conocimiento completo de las cuestiones sociales.

Ultimamente el Sr. Muñoz ha resuelto un intento de boicotaje contra uno de los patronos.

Asuntos sociales

Esta mañana ha celebrado el ministro de la Gobernación una conferencia telefónica con el Sr. Dato, para quedar ambos de acuerdo acerca de la seion solemne que el Instituto de prevision ha de celebrar en San Sebastian.

Resultará magnífica

En su conversación con los periodistas el ministro de la Gobernación ha hablado algo sobre la manifestación proyectada en varias provincias para el día 2 de Octubre contra la política del Gobierno respecto de la Santa Sede y las Ordenes religiosas.

En primer lugar ha dicho el señor Merino que ha dado instrucciones a los gobernadores re-acionadas con dicha protesta.

El mismo ministro ha dicho que el acto que se prepara es carlo-integrista, y ha añadido: «Por lo pronto parece manifestación; ya veremos qué resulta».

El Mokri

El señor Canalejas ha dicho que es inexacta la noticia de que el Mokri salió ayer de Marruecos para España, y que emprenderá el viaje mañana.

Habiéndole preguntado un periodista si el Mokri viene a gestionar aquí el empréstito que no logró contratar en Francia, el señor Canalejas ha contestado que no hay tal cosa.

Buen provecho

También nos ha manifestado el Sr. Canalejas que recibe muchas felicitaciones de Bilbao y otros puntos, por haber dado solución el conflicto minero.

Conferencia

El señor Canalejas no ha recibido hoy a los periodistas por haber tenido que estar largo rato conferenciando con el Capitán general de Melilla general García Aldave. Atribúyese mucha importancia a esta entrevista.

Hablando con Merino

El ministro de la Gobernación, hablando hoy con los periodistas nos dijo que reina completa tranquilidad en Bilbao, salvo algunos incidentes que han ocurrido en algunas minas cuyos propietarios se han negado a recibir a determinados obreros.

De Barcelona no se han recibido noticias esta tarde, y esto prueba que reina allí tranquilidad.

Disturbios en Elche

Comunican de Elche que a consecuencia de haber suspendido el servicio de trenes en un ramal que parte de aquella población los trabajadores promovieron un fuerte alboroto, y rompieron las vallas, y hubieron causado mayores destrucciones de no haber intervenido oportunamente la benemerita.

Un mitin

Tortosa.—Se ha celebrado un mitin en el cual ha pronunciado un discurso de tonos violentos el jefe de los socialistas señor Iglesias.

A Sevilla

Han marchado a Sevilla para tomar parte en un mitin los señores Lerroux, Iglesias y Giner de los Rios.

El «606»

El señor Merino ha rogado hoy a los periodistas que no vayan al hospital de San Juan de Dios a presenciar los ensayos del preparado «606» porque en aquel hospital hay varios casos de tífus.

En vista de esta noticia los periodistas

irán al Hospital militar a presenciar estos ensayos.

Ha mejorado notablemente el soldado a quien ayer se aplicó el «606».

Su temperatura no ha pasado hoy de 37 y medio y en otros detalles se ha comprobado también la mejoría.

El Dr. Sans Bombín, que es autoridad en estas materias, ha dicho que el preparado del Dr. Ehrlich produce resultados positivos y eficaces, como ningún otro medicamento conocido, pero que no cree en sus efectos curativos definitivos y radicales, porque aún la ciencia está en tiebaldas respecto al conocimiento de la avariosis.

Mañana irá el Dr. Baudelac de Pariente al Hospital de San Juan de Dios para excoger seis enfermos, a quienes aplicará inyecciones del «606».

Le acompañarán el ministro de la Gobernación, el Dr. Bombín y varios otros médicos notables.

El general Lopez Dominguez

Este señor ha continuado toda la tarde en el mismo estado de mejoría.

Recibió numerosas visitas entre otras las de los señores Moret, Dávila, generales Macías y Gonzalez Parrado, Duque de Veragua y Navarro Fernandez.

El general conversó largamente con el señor Dávila, y luego también largo rato con el señor Moret.

El Dr. Huertas afirma que estos alivios no le dan ninguna esperanza de que el enfermo mejorará definitivamente porque el pulso continúa siendo imperceptible.

Esta tarde su hijo don Rafael Lopez de la Cámara recibió un telegrama que le anunció el estado gravísimo de su señora en Granada.

Partió inmediatamente para aquella población y cuando llegó a ella encontró a su esposa muerta.

Las clases pasivas

El ministro de Hacienda presentará a las Cortes entre otros proyectos uno relativo a jubilaciones que será recibido con satisfacción por las clases pasivas.

Dispónese en él que se reconozca a los empleados para los efectos de la jubilación los años pasados de aspirantes.

De Cadiz

Siguen llegando los trenes llenos de gente de los pueblos próximos que vienen a presenciar los festejos que se celebrarán con motivo del centenario de las Cortes de Cadiz.

El ministro de Marina se ha detenido en Jerez de la Frontera.

El Sr. Maura

Palma.—Sábase que el Sr. Maura ha pedido a la Compañía Marítima «La Islaña» pasaje para Barcelona, para el día 1.º de Octubre.

De Zaragoza

Los aficionados discuten con mucho calor el cartel de toreros formado por el Ayuntamiento para las corridas del Pilar.

Componen el cartel los diestros Vicente Pastor, Gallito, Cocherito de Bilbao y Calerito.

El Obispo de Jaca

Ha llegado a esta ciudad el Sr. Obispo de Jaca.

Mañana marchará a su diócesis.

A San Fernando

Hoy han marchado a San Fernando el conde de Romanones y la comisión de diputados que representará al Congreso en el centenario de las Cortes de Cadiz.

También han marchado varios periodistas.

Los expedicionarios fueron despedidos por los señores Canalejas Calbeton y Merino, el personal del Congreso y muchos diputados.

El servicio obligatorio

Bajo la presidencia del jefe del Estado Mayor Central se reunirá mañana la comisión encargada de estudiar el proyecto de Ley estableciendo el servicio militar obligatorio.

La asamblea de enseñanza

Hasta que regrese de San Fernando el señor Burrell no aparecerá en la «Gaceta» el decreto convocando a la asamblea de enseñanza que se celebrará el día 20 de Octubre.

Lo que dice la prensa

El «Correo Español» en un artículo en que se ocupa de la reapertura de las Cortes, compara a esta con la inauguración de la temporada en un teatro.

Dice que se representará una comedia que se titulará «El Candado» y que el primer actor señor Canalejas tratará de demostrar al público la conveniencia de aplicar el susodicho «Candado» a las comunidades religiosas.

«La Epoca» censura que las autoridades dejen de cumplir las saludables órdenes del señor La Cierva sobre las capeas en los pueblos, que tantas desgracias han producido en estos últimos días.

De Barcelona

Inculpabilidad.—Incidentes huelguistas—Conflicto solucionado.

Aumenta el número de los obreros que abandonan la huelga.

Algunos huelguistas han agredido a dos obreros de una fábrica de puertas metálicas.

Se hicieron dos detenciones. En varias fábricas se ha reanudado el trabajo.

Ha quedado satisfactoriamente solucionado el conflicto entre los obreros y el carrero Tarré, contra el cual se practicaba el «boycottage».

Los lampareros fumistas han acordado continuar la huelga.

El Jurado ha dictado veredicto de incul-

INSTITUTO ECLESIASTICO de San Juan de Bazas

60, calle de la Trésorerie, Burdeos

Internos, medio pensionistas, externos. Apertura de cursos el 3 de Octubre, Estudios comerciales, industriales y agrícolas.

Compañía navarra Abonos Químicos

Capital social 1.600.000 pesetas Grandes fábricas en Pamplona

SUPERFOSFATOS

Nitrato de sosa.—Cloruro y sulfato de potasa.—Kainita.—Sulfato de amoniaco.—Escorias de desfosforación.—Sulfato de cobre y azufre. SE PREPARAN ABONOS COMPUESTOS Para pedidos y contratos dirigirse a la Administración de la Sociedad calle Nueva, número 20, 1.º Pamplona.

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864

Capital, 6.000.000 Ptas.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGÜESA

Compra y venta de Valores.—Préstamos y cuentas de crédito, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales o firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de pagares con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONOS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giro-panoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras sucursales y vice-versa. Imposiciones a plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.—Cuentas corrientes y depósitos en pesetas efectivas a la vista con interés de 2 por 100 anual.—En moneda extranjera se abona el uno por 100 anual.

Cofres de alquiler

habilidad a favor de los procesados por el incendio y saqueo de la iglesia de San Cugat.

Fueron puestos en libertad.

Extranjero

De Roma

Roma.—«L'Osservatore Romano» publicará mañana una carta que ha dirigido el Papa al Cardenal Respigi, a propósito del discurso que pronunció el alcalde de Roma en las fiestas del aniversario de la invasión de Roma por las tropas de Victor Manuel, discurso en el cual el alcalde aludió al Papado en términos descorteses y agresivos.

Muerte de un Príncipe

Londres.—Ha fallecido el Príncipe regente de Persia.

Témese que este fallecimiento dé ocasión a desórdenes graves en aquel país.

La aviación en los Alpes

Paris.—Comunican de Briga que el aviador Weyman, a pesar de no estar el cielo en condiciones favorables para la ascensión, realizó una prueba admirable.

El aviador tornó al punto de partida a la una de la tarde.

A la una y media partió de Briga el otro audaz aviador, Chavez, el cual realizó un vuelo sorprendente.

Chavez atravesó el Simplón pasando sobre el Hospicio y tomó tierra en Domodossale a las dos y veinte minutos.

A causa de las malas condiciones del terreno aquel, Chavez no pudo hacer el «atterissage» en buenas condiciones.

Además tuvo desgracia en el descenso, y el aparato al arrastrarse sufrió algunas averías, y el intrépido Chavez resultó herido en una pierna aunque no de cuidado por fortuna.

Próxima huelga

Berlin.—Los patronos metalúrgicos han acordado suprimir del trabajo en el mes de Octubre el 60 por 100 de los obreros. Esta determinación hará que huelguen medio millón de obreros.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial comparada

Table with columns: Día 22, Día 23. Rows include Deuda perpetua, Idem id. pequeños, Idem fin próximo, Deuda amortizable, etc.

Table with columns: Obligaciones, Banco Español del Rio de la Plata, Cambios sobre Paris, etc.

EN EL CORRO Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 85'10; el Id. Fin próximo a 00'00; los francos a 7'00; las libras a 27'00; el amortizable a 100'80. Paris 96'05

MENCHETA.

Madrugada

Madrid 24 (3 madrugada.)

Las garantías en Bilbao

El domingo publicará la «Gaceta» el decreto levantando la suspensión de las garantías constitucionales en Bilbao.

MENCHETA

Nodrizza

Hay una casada de 28 años de edad y leche de seis días que desea criar en su pueblo de Cadreita, Para informes dirigirse a Jacinto Ruiz Muro, vecino de dicho pueblo. 3-1

Sastre

Hace falta media oficial o aprendiz a adelantada. San Nicolás, 24, 3.º 3-1

Extrajudicial subasta

A voluntad de los propietarios y en pública y extrajudicial subasta que tendrá lugar a las diez horas del día quince de Octubre próximo, en la Notaría de don Juan Urziza, con residencia en esta villa de Santesteban, se venden fincas urbanas y rústicas, sitas en jurisdicción de las villas de Santesteban y Sumbilla, divididas en cuatro lotes, a saber:

Lote 1.º La casa llamada «Bastillenea», sita en término de Santesteban y su calle Mayor, número 14, con su huerta pagante de 2 áreas y 55 centiáreas; bajo la postura de veinte y cinco mil pesetas.

Lote 2.º La casa denominada «Arrechea», en la misma jurisdicción y su calle Mayor, señalada con el número 3, con los artefactos de panadería que contiene; y una heredad de pan traer llamada «Elizgubela», de 28 áreas y 41 centiáreas, por la postura de doce mil pesetas.

Lote 3.º La casa llamada «Vidurreta», en igual término y su barrio de Oteiza, calle de San Salvador número 9, con su huerta y terreno feneal pagantes; de cabida la huerta, 10 áreas y 6 centiáreas, y el feneal 41 áreas y 64 centiáreas; y un campo abierto con arbolado; comprendiéndose en este lote el derecho reconocido de participación de productos en el monte denominado «Oreiz-Oyana»; y bajo la postura de catorce mil pesetas.

Lote 4.º Una casa, conocida con el nombre de «Loperena», en jurisdicción de Sumbilla y su calle Alta, señalada con el número 2, con su huerta pagante de 31 centiáreas, 87 decímetros y 25 centímetros cuadrados; por la postura de mil quinientas pesetas. Los títulos y condiciones del remate, estarán de manifiesto en la mencionada Notaría, a disposición de los que gusten enterarse.

Santesteban a 21 de Septiembre de 1910.—El representante legal, Pedro de Aigore. 4-1 (8)

Caballo y charret

Se vende un caballo bueno y el charret en buen uso. Se venderán juntos o separados. El caballo también sirve para silla. Informar en Lindachiqua, núm. 8. 4-3

Fox-terriers

Se venden, juntos ó por separado, dos cachorros de cuatro meses, casta grande y raza fina. Darán razón, Nueva, 123. 8-5

Desfonde á vapor

Para precio y condiciones en Esparza de Galar (Navarra), José Ariz ó en Villafranca de idem Juan Ariz. 5-2

Se venden

varios libros de piano y de solfeo. Informarán calle de los Descalzos, núm. 67, 4.º piso. 3-2

Vacas lecheras

El que quiera comprar Bordenesas buenas están en venta Rochapea cuadradas del Prado de la lana. 3-3

Ovejas churras

DEL PAIS Hay de venta 400 viejas, gordas. Dirigirse a Ramon Frauca San Ignacio, 8, Pamplona. 5-5

Venta de vacas

Vacas recién paridas, de pura raza holandesa y suiza. Terneros propios para reproductores, de las mismas razas. Dirigirse para precios a don Félix Arrechea, finca «La Torre», Marcella. 5-20

Venta

de una hermosa berlina en las Religiosas Hijas de San Jose, Magdalena 22. 8-8

En Tafalla

hay de venta 200 ovejas tempranas jóvenes. El que desee enterarse puede hacerlo en Tafalla casa del Colegio y en Artejaona corraliza de Lamajada. 5-4

Bombillas

eléctricas ordinarias y de filamento metálico de las mejores marcas a precios de fábrica. Ultramarinos de Francisco Roig, San Nicolás, núm. 3. 6

